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Communiqué FOAIA Bx 

Compte-rendu de la rencontre  

avec le directeur du SIAé 
23/03/2022 

 

 
FO s’est élevé envers le délai beaucoup trop court de communication de la date de la visite 

trimestrielle. Le directeur du SIAé s’en est excusé invoquant des difficultés d’agenda et s’est engagé 

à ce que les prochaines visites soient annoncées au moins une semaine avant.  

 
Les représentants FO étaient : Nadine Carré-Tea et Jean-Marc Pudal. 

 
Difficulté de recrutement, fidélisation : 

Le directeur du SIAé est conscient qu’il y a une difficulté spécifique sur la région bordelaise du fait 

des problèmes de pouvoir d’achat et d’un bassin d’emploi aéronautique offrant des opportunités pour 

les ouvriers, les techniciens et les ingénieurs nous mettant en concurrence avec l’industrie privée. 

Ces difficultés reconnues ont été l’objet d’échanges entre le DSIAé et le DRHMD. 

Des réflexions sont en cours pour mieux prendre en compte l’ancienneté et l’expérience pour le 

recrutement ouvrier. Le SIAé souhaite également qu’il y ait un taux d’avancement plus important de 

groupe VI en VII. Les délais de recrutements sont également trop longs. 

Le DSIAé a également insisté sur son intervention auprès du DRHMD pour solliciter la DGAFP à 

propos de la révision de l’indice de résidence pour Bordeaux. 

 

Commentaire FO : Les directives gouvernementales en faveur des plus bas salaires ne sont 

malheureusement que des pansements. Leur mise en œuvre surcharge les services administratifs des 

CMG et occasionne des dysfonctionnements. FO est intervenu que le problème de fond reste la perte 

générale de pouvoir d’achat que seule la revalorisation du point d’indice qui impacterait tous les 

salaires (fonctionnaires, ouvriers d’état et contractuels) est la première solution pour améliorer 

durablement les rémunérations. 

FO est ensuite intervenu pour évoquer les sommes importantes dépensées par le ministère pour 

l’apprentissage qui ne permettent pas de déboucher aisément sur un recrutement. FO a défendu un 

retour à un recrutement avant formation comme c’était le cas pour les ouvriers, les techniciens, les 

ingénieurs militaires… Aujourd’hui entre l’émission du besoin de recrutement et l’arrivée sur le poste, 

il s’écoule près de deux ans… Pourquoi ne pas s’appuyer davantage sur l’apprentissage en alternance, 

sur le réseau des écoles du MINARM pour former en interne nos futurs ouvriers, techniciens et 

ingénieurs ! Certes, les jeunes ne sont pas forcément attirés par une carrière complète au sein de la 

fonction publique, mais relancer ce mode de recrutement incluant la formation initiale limiterait le 

manque de retour sur investissement de l’apprentissage, perte autant financière que sociale. 

 

 

 

Rémunération des Propositions d’Amélioration : 

Le directeur s’est récemment rapproché de la direction de l’Agence de l’Innovation de la Défense. Un 

texte serait proche de sortir…  

Commentaire FO : FO est très impatient de lire ce projet de texte … Espérons que sur les 800 M€ qui 

passent par les mains de l’Agence de l’Innovation, il y en ait suffisamment pour récompenser celles et 

ceux qui font des Positions d’Amélioration ! 
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APRS: 

Le texte régissant l’attribution de l’APRS, les périmètres concernés est en cours de rédaction et doit 

sortir début avril. Toutes les catégories concernées (OE, fonctionnaires techniques, ASC, ICT-TCT) 

seront prises en compte. 

 

ICD - Prime SIC: 

Le recensement des postes d’ICD les rendant éligibles à une « prime SIC » (Systèmes d’Information 

et de communication) est terminé. 

Commentaire FO : FO sera attentif que tous les ICD qui exercent des fonctions « SIC » aient bien été 

recensés ! 

 

ICT – TCT – nouvelle convention de la métallurgie – indemnité de maître d’apprentissage 

 Le DSIAé a pris attache avec la DGA dès lors qu’il a eu connaissance de la signature de la nouvelle 

convention, au vu des changements que cela implique. 

Concernant l’indemnité de maître d’apprentissage versée sous forme d’heures de formation dispensée, 

vu les difficultés budgétaires de la fin d’année 2021, son paiement est reporté… 

 

Commentaire FO : le système de classification avec des coefficients pour les techniciens et à position 

pour les ingénieurs est remplacé par une classification d’emploi d’ouvrier à ingénieur s’appuyant sur 

une cotation des emplois à partir des compétences et savoir-faire à mobiliser (complexité de l’activité, 

connaissances, autonomie, encadrement…). Cette cotation se traduit en 18 classes d’emplois et 9 

groupes d’emplois. Pour être près au 1er janvier 2024, il est donc nécessaire qu’une réflexion démarre 

sans trop tarder. FO SIAé s’est rapproché de FO DGA pour avoir une réflexion commune sur le sujet. 

Pour ce qui concerne l’indemnité de maître d’apprentissage, FO reste vigilant et près à relancer 

l’administration.  

 

Revalorisation triennale et rebasage 

 Le DSIAé est intervenu régulièrement auprès du directeur du Service des Ressources Humaines du 

Personnel civil afin que ce dernier donne des consignes au CMG de Bordeaux pour le versement des 

revalorisations triennales. Ce dernier ayant répondu qu’une circulaire va sortir pour la gestion 2022, le 

DSIAé a répété que traiter 2022 c’est bien mais il ne faudrait pas occulter les revalorisations non 

versées en 2021. 

Des Agents sur Contrat étant venus à sa rencontre à l’issue de la rencontre avec les organisations 

syndicales, le DSIAé leur a tenu les mêmes propos et s’est engagé à faire remonter le mécontentement 

légitime de ces agents qui attendent depuis plusieurs mois leur revalorisation.  

 

Commentaire FO : pour quelles raisons obscures la DRHMD ne donne pas l’autorisation au CMG de 

Bx de procéder à la mise en paie des revalorisations triennales dues ?  

 

Consolidation du compte de commerce 

 Le travail continue pour consolider le volet juridique et sécuriser le volet financier. L’adaptation du 

système d’information va en fait être facilité par la migration de CHORUS vers SAP HANA. 

 

Commentaire FO : 

 Une heure (et demie), c’est trop court pour approfondir tous les sujets que nous voulions 

aborder et que nous avions évoqué dans notre déclaration liminaire (voir ci-après). 

Le DSIAé réfléchit à une organisation différente des Visites Trimestrielles afin de pouvoir 

consacrer aux personnels et à leurs représentants davantage de temps.  

Les sujets non abordés seront évoqués en bilatérale semaine prochaine. 

Si vous souhaitez des compléments aux informations figurant sur ce compte-rendu, n’hésitez 

pas à nous contacter. 
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Déclaration liminaire – VT DC SIAÉ AIA Bx – 23/03/2022 
 

Monsieur le directeur du SIAé,  

Mesdames, Messieurs, 

En fin d’année 2021, lors de votre dernière Visite Trimestrielle, Monsieur le Directeur du 

SIAé, nous vous avions remercié de nous avoir entendu quant à notre conception du dialogue 

social. Nous regrettons néanmoins que votre venue nous ait été annoncée fort tardivement, soit 

lundi en début d’après-midi. Nous sommes des représentants qui savent s’adapter mais tout de 

même. Le dialogue social ne peut se réduire à un échange courtois et nécessite un minimum de 

préparation. 

 

Parfois nous avons l’impression de ressasser... FO évoquait fin 2021 que les méthodes de 

travail changent, la pression sur les agents augmentent et nous ajoutons en mars 2022, ce 

d’autant plus qu’il manque des effectifs. Les délais pour pouvoir les postes vacants sont longs. 

La charge à réaliser repose sur les collègues – parfois un seul. FO a du mal à imaginer que 

certains objectifs à atteindre dans ces circonstances ne soient pas considérés comme dépassés. 

Postes vacants difficiles à pourvoir : encore une fois à la problématique du pouvoir d’achat qui 

stagne voire qui régresse, s’ajoute la difficulté grandissante de se loger sur Bordeaux. Cette 

difficulté ne touche d’ailleurs pas que notre ministère. Actuellement un nombre élevé de postes 

de catégories C ne trouvent pas preneur dans notre bassin d’emploi. Au logement trop cher et à 

la difficulté de circuler s’ajoute maintenant le prix du carburant. 

 

On en vient à la demande croissante de télétravail. Si FO constate une véritable évolution 

dans les mentalités et même dans l’organisation, FO dénonce le manque de matériels nomades 

adaptés. Une réflexion doit également avoir lieu pour permettre le travail à distance avec des 

Systèmes d’Information adaptés pour que les agents ne se voient pas refuser du télétravail du 

fait même de ses Systèmes d’Information. 

 

Pour ce qui concerne les personnels ouvriers, plusieurs sujets nous préoccupent. 

Dans le cadre des travaux « dangereux, pénibles, insalubres et salissants », il parait 

nécessaire de réfléchir collectivement à l’évolution de nos façons de travailler et à leur prise en 

compte à long terme. Nationalement, la problématique est connue : les ouvriers sont plus 

exposés que les autres catégories. Ceci a des conséquences sur leur état de santé, leur 

possibilité de vivre longtemps en bonne santé… Il n’y a malheureusement pas de risque 0 et il 

est nécessaire de pouvoir retenir des compétences et des savoir-faire pour les postes exposés. 

Cette fidélisation doit pouvoir s’articuler à la fois sur un volet indemnitaire mais aussi et 

surtout sur la possibilité de départ anticipé. 

 

L’insuffisance des salaires dès le recrutement est également un problème. Les générations 

recrutées depuis la fin de l’indexation des bordereaux sur l’indice de la métallurgie connaissent 

une stagnation de leur salaire, voire une régression dès lors qu’il y a trop peu d’avancement. 

Augmenter le taux d’avancement de VI en VII, c’est bien, mais cela ne résoudra pas le 

problème de fond. 

 

Beaucoup de mécaniciens aéronautiques se plaignent d’un métier devenu presque plus 

administratif que manuel tant les exigences de traçabilité sont élevées. Les rémunérations 

n’étant pas au rendez-vous, il faut craindre que certains ou certaines préfèrent aller travailler 

ailleurs. 

 



CR FO AIA Bordeaux – Visite trimestrielle D SIAé – 23/03/2022 4/4 

Autre sujet défendu par FO qui ne concerne pas seulement les ouvriers : la prime APRS. 

Comment celle-ci va être attribuée. Quel montant, pour quelle fonction ? Sous quelle forme 

sera-t-elle être rétribuée pour les ouvriers, les fonctionnaires, les ASC84-16, et les ICT-TCT ? 

 

Le MINARM, par l’intermédiaire de l’Agence de l’Innovation de la Défense investit ici et 

là dans des projets, des start-up, en France et à l’Etranger… C’est bien d’investir dans ce qui 

est structurant pour notre avenir, mais pour autant ne peut-on rien faire pour inciter aujourd’hui 

à améliorer nos procédures actuelles ? Où en est-on de la rémunération des « CLS » ?  

 

Monsieur le directeur du SIAé, nous nous étions vu en 2021 pour évoquer la situation des 

ASC 84-16 éligibles à un rebasage. Le sujet semblait avoir avancé. Certains ont perçu leur 

revalorisation triennale, quelques-uns auraient été rebasés dans un autre AIA. Mais beaucoup 

n’ont eu ni l’un ni l’autre ici à Bordeaux. Pourquoi ? Avez-vous eu des gages que la 

revalorisation serait bien versée sous peu et avec effet rétroactif au 1er janvier 2021, bien sûr.  

 

Une nouvelle Convention Collective de la Métallurgie a été signée début février. Le 

système de classification en positions pour les ingénieurs et en coefficients pour les techniciens 

va être remplacé par une cotation des emplois regroupés en 18 classes d’emplois et 9 groupes 

d’emplois. Ce système sera effectif au 1er janvier 2024. Avez-vous été saisi par la DGA pour 

étudier l’incidence de cette évolution dans notre fonctionnement interne MINARM ? 

 

Enfin peut-on dire que le compte de commerce du SIAé et de ses établissements est 

consolidé aujourd’hui?   

 

En vous remerciant de votre écoute. 

 

 

 
 

 

 

 


